



### Plantón de agricultores frente a la Cámara

La reforma a la legislación sobre el uso del agua en México avanzó en San Lázaro. En tanto, grupos de agricultores mantienen protestas por este tema y por los precios de garantía de diferentes productos. PAG.7

# Con oposición de PRI-PAN-MC y bloqueos de productores, aprueban leyes por derecho al agua

Morena y sus aliados rechazaron que este dictamen afecte a los productores agropecuarios; no debe haber preocupación porque continúan las concesiones y la transmisión de derechos

**Eloísa Domínguez y Alejandro Páez**  
 nacional@cronica.com.mx

Con al menos 54 cambios a la iniciativa original enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, la Cámara de Diputados aprobó este miércoles un nuevo orden legal para la explotación del agua. Se pretende reordenar así las concesiones existentes y se crean los delitos hídricos que se castigarán con multas y hasta prisión de ocho años.

Previo a la discusión parlamentaria, el Palacio Legislativo fue cercado con tractocamiones y representantes de campesinos que bloquearon algunos accesos peatonales y entrada de vehículos.

Pero esto no fue impedimento para que Morena avalaran el dictamen.

El PRI se mantuvo en la postura de solicitar que se pospusiera este debate. Igual que los del tricolor, los campesinos que dijeron proceder de Puebla, Tlaxcala y Veracruz, entre otros estados, demandaron, posponer la aprobación de esta propuesta, pero fracasaron. Uno de ellos, Santiago Murillo destacó que "no pertenecen a ningún grupo político, el color de todos los productores es el azul del cielo y el verde del campo". Morena y sus aliados rechazaron que este dictamen afecte a los productores agropecuarios, mientras que la oposición anunció su voto en contra y pidió posponer el debate.

La morenista Tatiana Ángeles Moreno enfatizó que se mantiene el binomio agua-tierra e indicó que no debe haber preocupación porque continúan las con-

cesiones y la transmisión de derechos.

Óscar Bautista Villegas del Partido Verde aseguró que este dictamen "responde de manera técnica y verificable al 90 por ciento" de las demandas campesinas.

El petista, José Luis Montalvo aseguró que hasta la madrugada escucharon a los productores agropecuarios. El panista, Paulo Gonzalo Martínez dijo que este dictamen nació mal y señaló que, en cualquier parlamento serio, un proyecto con 90 cambios se manda a la congeladora.

Señaló que esta reforma "centraliza el agua" y no destina presupuestos, además, dijo, no dan certeza sobre volúmenes y criminalizan a los productores del campo.

El priista, Humberto Ambriz Delgadillo destacó que no se oponen a una reforma de este tipo e indicó que la oposición a esta reforma no es un tema "ideológico", es técnico y jurídico, "quieren reformar todo el modelo, pero sin recursos para su viabilidad operativa".



El titular de Conagua les explicó que el paquete legislativo fue resultado de negociaciones amplias y reuniones técnicas que, dijo, permitieron incorporar planteamientos de usuarios, organizaciones civiles, autoridades locales y especialistas en materia hídrica; por lo que insistió en que cualquier cambio desde el Senado podría "romper los acuerdos alcanzados".

#### BLOQUEAN CON 100 TRACTORES

Cerca de 100 tractores provenientes de los estados de Veracruz, Puebla y Tlaxcala ingresaron a la capital como parte de una manifestación contra la reforma a la Ley de Aguas Nacionales.

Los agricultores consideran que la reforma a la Ley de Aguas Nacionales pone en riesgo sus concesiones o derechos sobre el uso del agua, lo que podría afectar la productividad agrícola, la herencia de tierras y la seguridad alimentaria. La movilización ha sido descrita por sus organizadores como una "caravana de tractores por el agua" un llamado de alerta ante lo que califican como decisiones tomadas sin consultar al campo mexicano.

"Vamos a venir a entregarle a la presidenta nuestros tractores. Vamos a salir

en caravana desde los diferentes puntos de los estados a la Ciudad de México para que la presidenta reciba nuestros tractores", señalaron el día de ayer.

Varios de los tractores se emplazaron en distintos tramos viales de la Ciudad de México, dejando afectaciones de circulación (por lo pronto, porque se ha anunciado la llegada de más inconformes) en los siguientes puntos:

- Casetas de cobro de la autopista Peñón-Texcoco
- Circuito Exterior Mexiquense
- Acceso a CDMX por la Autopista México-Querétaro
- Acceso a CDMX por la Autopista México-Toluca
- Acceso a CDMX por la Autopista México-Puebla
- Avenida Eduardo Molina
- Avenida Fray Servando Teresa de Mier.

(con información de J. Carlos Navarro)

